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2016诺奖颁奖礼举行

代代迪迪伦伦演演唱唱的的帕帕蒂蒂··史史密密斯斯忘忘词词

可以重新来这段吗?

唱了八分半的长曲，一
头白发的帕蒂·史密斯立于
庞大的乐团中，单把吉他和
少许配乐组成淡淡背景。史
密斯的声音比年轻时更加低
沉，身材也不复曾经的瘦削。

“对不起，我太紧张了，
我们可以重新来过这段吗?”
短暂的沉默后，史密斯微笑，
台下掌声雷动。忘词过后，她
的声音逐渐平稳，渐入佳境。

颁奖典礼后的诺贝尔奖
晚宴中，迪伦的获奖致辞由
美国驻瑞典大使Azita Raji
代为朗读。

演讲中，他写道:“诺奖是
我从未想象过的殊荣。如果有
人曾告诉我，我有丝毫获得诺
奖的可能，可能性之渺茫对我
来说无异于登上月球。”

我的歌是文学吗?

得知自己获得诺奖时，
迪伦正在路上。“当我得知这

个令人震惊的消息时，我花
了好几分钟才能够开始消化
这个事实。我想到了威廉·莎
士比亚，伟大的文学巨匠。然
而他只是把自己看作剧作家
而已。正在创作文学巨著这
个想法大概从未进入过他的
脑袋。他的文字为舞台而生，
它们天生就应该被念出来，
而非通过书本被读出来。当
莎翁在创作《哈姆雷特》的时
候，我确定他的脑袋里有万
千思绪奔过 :这些角色适合
由谁出演?舞台应该怎样布
置?这个故事确定要发生在
丹麦吗?他的创造性远见和
野心无疑位于他思维的前
沿，但是仍有普通繁杂的事
需要他去考虑。资金到位了
吗?赞助人能有足够的好座
位吗?我能到哪里去弄一个
人类头骨?我敢打赌，莎士比
亚最遥远的念头才是 :这是
文学吗?”

演讲的结尾，话题再次
回到莎翁。“就像莎翁一样，
我的精力也全部放在了追求
艺术上的创造和生活中的琐

事上。谁是这些歌最合适的
演绎者?我选对录音棚了吗?
这首歌的调对不对?有些事
情从未改变，即使相隔400年
的时光。

“我也从未问过自己:
我的歌是文学吗?

“因此，我真心感谢瑞典
文学院。谢谢你们认真考虑
了这个问题，并且最终，提供
了这样一个很棒的答案。”

“朋克教母”史密斯

世人送给帕蒂·史密斯
“朋克教母”的名号，实际上
她远超于此。她写诗、作画，
偶尔才会用音乐为诗歌插上
翅膀。史密斯蕴含的能量与
她的外表一样雌雄莫辨又神

秘莫测。1975年的一张《野
马》(Horses)古雅而狂颠，至
今仍有迷人力量。

当年，帕蒂·史密斯初抵
纽约时，正是“爱之夏”嬉皮风
潮劲吹的时代。鲍勃·迪伦、滚
石乐队、詹尼斯·乔普林、吉
姆·莫里森是弄潮儿，风华正
茂。两年后，她在著名的切尔
西酒店与他们短暂相遇。

在史密斯早期的纽约时
代，鲍勃·迪伦是她的偶像。在
史密斯看来，迪伦是“猫王”
之后最性感的人，“迪伦性感
的地方在于他的头脑。性感
的极致是完全的通透，他就
是这样。他是此中之王。他至
今仍有巨大的能量，我觉得
他的能量还未被真正地释
放。” （钟青）

纪纪实实电电影影《《生生门门》》与与《《长长城城》》争争雄雄
一部爱与生命的礼赞

““叫叫停停故故宫宫修修缮缮””
是是对对历历史史负负责责

新片放眼瞧

文化快评
据报道，2002年故宫启动“百

年大修”规划，计划持续到2020
年，但2014年至2015年间，这一修
缮工程却中止了一年多的时间。
日前，在“近现代建筑遗产与当代
城市更新发展”高峰论坛上，故宫
博物院院长单霁翔透露了当初叫
停修缮工程的原委：原来政府采
购材料都要货比三家，主要比便
宜，而不是优质；招投标中，中标
单位中标后才开始找包工头，包
工头又以最便宜价格找农民工；
还有项目制主抓“执行率”，一年
数度“催着大家赶紧花钱”，到年
底没花掉就收回。

迎接2020年故宫600岁生日
的“世纪大修”，也是自1911年以
来的一百余年间规模最大、范围
最广、时间最长的一次故宫古建筑
修缮，原来还被中途叫停过。这段
从故宫博物院院长嘴里披露出来
的“秘史”，甫一爆出就引发了舆论
广泛关注。

叫停文物修缮，乍听上去，或
许让人有些不解：文物修缮，指向
的是对文物的保护，通常也是有
问题才修，将其叫停确定不是跟
文物保护作对？

但事实上，当所谓修缮被不
专业的方案、人员鼓捣成了修缮
性破坏，叫停或许才是种保护。从
故宫博物院院长单霁翔透露的情
况看，起初的修缮工程着实问题
不小：比如受限于“招投标”制度，
故宫“八大作（瓦作、土作、石作、
木作、彩画作、油漆作、搭材作、裱
糊作）”一度濒临“人去艺亡”的困
境，施工难有专业性；因“项目招
标”和“政府采购”方式比的是便
宜，所以找的人、买的材料都找便
宜的，施工质量也没保证，有些刚
修好的古建筑又得复修，古建筑
或将“修一栋坏一栋”；还有财政
拨款也总急着花完，跟故宫修缮
应有的节奏周期不搭。

这类粗糙而又无专业性可言
的文物修缮，跟故宫“入选了世界
文化遗产的国家重点文保单位”
的厚重感显然不匹配。若修的质
量不过关，很有可能变成破坏文
物。正如单霁翔所说：“这个历史
责任我们没办法负。”而叫停故宫
修缮，且一停就是一年多，本着对
历史负责的态度，宁愿暂停也毋
滥，让故宫文物免遭那些难以修
复的破坏。

而最终事情也迎来转机，在
“特事特办”的批示下，故宫的修
复开始重新运作，不再视为工程，
而是研究性的保护项目；修缮前，
故宫邀请各个部门学者先花两年
时间进行研究，在展开“没有追
兵”的科研后，找到每个文物的病
害，再开始修缮。这显然更能体现
对文物的敬畏和责任感。

故宫从修缮到叫停修缮，再
到修复重新运作，也是个尊重文
物保护规律的纠偏过程。但这类
对不专业修缮的叫停，不能止于
故宫，而应成为文保方面的“标准
动作”。毕竟，文物是有“魂”的，是
历史遗存，容不得任何理由的损
毁。

（光明）

本报记者 倪自放

12月16日电影贺岁黄金
档，张艺谋的《长城》被视为最
大体量的电影，敢于与《长城》
同日上映的影片，有葛优、章子
怡以及一大批明星领衔的《罗
曼蒂克消亡史》，有欧豪等小鲜
肉主演的《少年》，还有一部影
片，就是没有任何一个明星的

《生门》。通过前期看片可以确
定的是，《生门》在剧本故事方
面，将秒杀上述三部影片，作为
纪实电影的《生门》的每一个故
事细节，都是世界上任何一个
优秀的编剧无法编出来的。现
实比电影精彩一百倍，这句话
可以用在这部影片身上。

什么叫“生门”？一个生
命诞生的全部环节，家属的
纠结感，从产科医生到产科
护士奔跑的脚步，从产妇的
父兄亲属到每一张真切的人
民币，也包括每一台抢救手
术的关键时刻以及分娩室内
外的人情冷暖。《生门》用了
三年时间，在武汉大学中南
医院取得了四十位产妇及其
家人的授权，采用镜头直击
的手法，最后选择编辑了其
中四位早产产妇在医院里里
外外的故事。没有明星，没有
既成剧本，没有大投资，全是
对于一个生命从哪里来和怎
样来的关注，也即一个小生
命在未出生前和其周遭环境

的关系，包括了其家庭，辗转
经过的医院，在生产过程经
历的种种困难与惊险，还在
娘胎里时外面的医疗保险制
度和医院的治病机制。

作为一个年看片超过
100部的电影专业记者，作为
一个在产房外焦灼过的父
亲，我上一次为一部电影流
泪还是六年前。那是在唐山
市体育中心潮湿的草地上，
我一边看着《唐山大地震》电
影，一边把电脑放在腿上泪
流满面地书写。看《唐山大地
震》之流泪，是为了生命的逝
去和艰难成长。

看《生门》，是一个更为
复杂的体验。

男婴成功产出，产妇夏
锦菊遭遇血崩，失血近两万毫
升，相当于身体里的血换了好
几遍，唯一的办法是切除子
宫，但产妇却执意保留。为此，
全体医护人员开始了一场惊
心动魄的子宫保卫战……

另一个产妇，中央型前
置胎盘，双胎、重症糖尿病，保
大人还是保小孩？铁汉柔情，
泪洒病房。医生、病友、家人、
朋友，筹款借贷的生死时速。

生男还是生女？为了生
一个男孩，产妇曾宪春怀了
第三胎。妊娠晚期，子宫穿
透，命悬一线。赌命怀胎，换
来丈夫的忏悔和全家的热
泪……

医疗题材的影视作品多
了去了，《生门》真实而残酷，
但不乏轻松幽默。现实中被称
为“中南一把刀”的中南医院
产科主任李家福，是个充满魅
力的人，有病人问，“李主任你

哪天休息啊？”他幽默地说，
“我休息日是32号！”早早地赶
到办公室里，他也会拿起喷水
壶，为他那早已枯掉的绿植喷
喷水，引来观众一阵善意的笑
声。有记者采访李家福，问他是
否去看电影《生门》，他说，看电
影要两个小时，够我抢救一个
小生命了。没有救死扶伤的豪
言，那是儒雅的医者父母心。

看《生门》的感受是复杂
的，一会儿紧张地抓住影院座
椅的扶手，为命悬一线的人操
心；一会儿泪流满面，为生命
的到来，为生命之艰难。还好，
最后流完所有的泪，你感觉自
己像被洗礼了一遍。你想打个
电话给妈妈，感谢她带你到这
个世界，你想轻松地感慨，“你
好，生命！”

瑞典当地时间12月10日下午，2016诺贝尔奖颁奖典礼在斯德
哥尔摩举行。文学奖得主鲍勃·迪伦(Bob Dylan)的缺席和女音乐
人、诗人帕蒂·史密斯(Patti Smith)的代为领奖及演唱成为大众关注
的焦点，帕蒂·史密斯的一首《暴雨将至》(A Hard Rain s A-Gonna
Fall)因一度忘词而更显真实。
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